

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### Puntos de suscripcion.



En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

### Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

**ANUNCIOS Y AVISOS.** Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

### SECCION RELIGIOSA.

Domingo 5.— S. Telesforo papa y mártir.  
Lunes 6.— LA EPIFANIA DEL SEÑOR.  
Martes 7.—San Julian obispo.  
Miércoles 8.—San Luciano y compañeros mártires.

#### Cultos.

Domingo 5.—La Misa y el oficio divino son de la Vigilia de la Epifania, con rito semidoble y color blanco, haciéndose conmemoracion de S. Telesforo papa y mártir.

En Santa Clara, á las nueve, fiesta en honor del Sagrado Corazon de Jesús, predicando el Rdo. don Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

En San Agustin los Congregantes del Sagrado Corazon de Jesús tienen á las 7 y media Comunion general.

Lunes 5.—En la Catedral predicará el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent Pbro.

En San Francisco hay Misa solemne en honor de la Epifania del Señor predicando el Rdo. D. Gabriel Vila Pbro.

### LA EDUCACION CRISTIANA.

Los que somos padres ó madres recordaremos siempre con placer las palabras de Cornelia, que respondiéndole á las lisonjas de sus amigas en el momento en que una encarecía sus joyas, otra sus grandes dominios, otra los honores de su marido, exclamó: «He aquí mis joyas, mis dominios y mis honores» señalando á sus dos hijos, que se hicieron célebres andando el tiempo bajo el nombre de los dos Gracos.

Con nuestros hijos resucitamos y nos re-

juvenecemos; con nuestros descendientes nos perpetuamos sobre la tierra. No hay tarea más importante y solemne que la educacion de nuestros hijos, que constituyen nuestro más precioso tesoro, ¿cómo no ha de ser esta tarea objeto de nuestros mayores cuidados, si con ella echamos los cimientos de su felicidad ó de su desgracia? Hay que tener en cuenta que, por la buena ó mala educacion en nuestros hijos, preparamos para nosotros mismos en lo porvenir las mayores alegrías ó los mayores infortunios. Por otra parte, la infancia de hoy, ¿no será la nacion de mañana? Tal niño, tal hombre, dice el proverbio. El gran filósofo Leibnitz dijo un dia; «dadme la juventud para educarla según mis principios, y antes de veinte años gobernaré al mundo.» Lo mismo nuestros intereses personales que los de la patria, concurren para recomendarnos la educacion de la nueva generacion.

Educacion no es instruir, aunque suelen confundirse estas dos cosas esencialmente distintas. Instruir, como la misma palabra indica, significa introducir en el espíritu del niño cierta cantidad de conocimientos con método y orden. Esta iniciación, indudablemente forma parte de la educacion, pero no constituye el todo, no forma más que una parte secundaria. Educacion quiere decir ensanchar las facultades inherentes

al niño, á fin de que las fuerzas que se hallan dispuestas en su alma en gérmen se desenvuelvan con vigor creciente hasta llegar á su cumplida madurez. Esto es lo que sucede en todo sér organizado, desde la planta hasta el hombre; posee en el fondo de su naturaleza un fuerza vital diversificada según la especie y la particularidad de cada individuo, y se manifiesta esa vida interior por medio de un desarrollo gradual. El arte de la educacion consiste en cooperar con la naturaleza humana para conducir al niño á la plena expansion de todas sus facultades físicas, intelectuales y morales.

¿Qué es el hombre? ¿Cuál es su estado actual, particularmente el del niño, y cuál el destino supremo á que es llamado? Este es el problema decisivo que se coloca á la entrada de todo sistema pedagógico. Según la respuesta que se dé á estas dos preguntas concerniente al punto de partida y al punto de llegada de la naturaleza humana, la educacion tomará un rumbo diferente en uno ó en otro sentido. El materialista que no mire en el niño más que la materia no podrá ver en sus empeños pedagógicos más que la aptitud de su discípulo para un bienestar material. Por el contrario, el que cree en la naturaleza espiritual del hombre, en la libertad, en la conciencia, en la moralidad, exigirá del niño en todas las cosas la subordinacion de la carne á la supremacia del espíritu y la obediencia de las pasiones á las prescripciones del deber. De igual manera en manos de un racionalista, que estudia enteramente en las fuerzas morales del niño y en la eficacia de la pedagogia humana, la educacion tendrá distinto carácter que bajo la direccion de un cristiano creyente que reclama para la salvacion de la humanidad doliente el socorro de la gracia de Dios. Yo he de limitarme á hablar de la educacion dirigida en sentido cristiano.

La educacion es la condicion de todo progreso en ciencias, costumbres é instituciones sociales. Importa, pues, que cada generacion comunique por la educacion sus bue-

nas cualidades á los que vienen detrás; en caso contrario, su influencia no serviria más que para hacer degenerar á la humanidad.

Al ver al niño jugar, hablar, sonreir con tanta candidez y gracia creemos en su inocencia original y en su completa pureza. Pero ¡ay! no podemos rebelarnos contra la evidencia de los hechos. El observador atento verá en el niño desde su más tierna edad movimientos de cólera, de envidia, hasta de disimulacion y algunas veces de abierta rebeldia. Son otras tantas manifestaciones de ese egoismo innato en nosotros y la raiz del pecado. Abandonar al niño á sí mismo sería dejar crecer la mala hierba libremente en el inculto campo de su alma, dejarle descender con rapidez creciente sobre el plano inclinado en que nos encontramos todos por las malas inclinaciones de nuestra naturaleza.

Veamos cuál es el objeto de la educacion cristiana. Se propone colocar al niño, de pronto bajo la influencia regeneradora del Evangelio y del espíritu de Cristo. Sólo Jesucristo es el hombre perfecto, el hombre exento de pecado, el hombre en donde habita la plenitud de la divinidad.

La educacion bien entendida debe ser progresiva; este es axioma fundamental de la pedagogia moderna. Es evidente, que para ejercer sobre el niño una influencia eficaz y bienhechora, la educacion debe en todos los momentos adaptarse á sus necesidades y á sus capacidades; y como el niño se desarrolla gradualmente, el preceptor debe marchar al mismo paso que su discípulo, dejándole una libertad conveniente sin reprimirlo ni concederle una libertad absoluta. Un maestro inteligente dedicado á la instruccion de la infancia comenzará por sondear el terreno para saber donde se halla su discípulo, y desde allí partirá para hacerle adelantar en sus estudios, sin dar un paso más lejos, sin tener la seguridad de que el niño ha comprendido las lecciones preceden-

tes. El mismo principio debe aplicarse á la educacion moral. El preceptor cuidará de arreglar su paso al de su educando.

Observemos los procedimientos de Jesucristo en la educacion espiritual de sus discípulos. ¿Quién no admira la sabiduría pedagógica con que apropia sus actos y sus enseñanzas á las disposiciones de sus gentes? Sus instrucciones son siempre graduadas y al alcance de aquellos á quienes se dirige. Comienza por presentar los fundamentos de su obra proclamando las verdades elementales del reino de Dios, y continúa con la mayor circunspeccion desenvolviendo el misterio de su propia persona, el fin trágico de su vida y el glorioso porvenir de su reino; espera pacientemente que la buena semilla que ha derramado en los corazones germine y crezca.

La excelencia del método pedagógico de Jesús se ha demostrado por los hechos ulteriores. Cuando ha llegado el momento de accion, aquellos pescadores incultos de Galilea, formados en la escuela de Cristo llegan á ser oradores que conmueven á las multitudes y confunden la ciencia de los sabios, y engendran héroes que dieron su vida por la causa de Dios.

El soberano medio de solicitar y fortificar las facultades naturales del niño es el ejercicio, y los tres factores sobre los cuales conviene ejercitar sus fuerzas son; la naturaleza, los hombres y Dios. Es necesario, tanto como nos sea posible, combinar á un tiempo la accion de estos tres factores y hacerlos obrar igualmente sobre la naturaleza del niño.

#### OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

El tiempo seco y frio que atravesamos, está causando en Madrid terrible mortandad. Muy á broma se ha tomado la epidemia de la «influenza», pero es lo cierto que está causando numerosas víctimas, por que viene á ser causa de pulmonias fulmi-

nantes, que hacen morir al 99 por 100 de los atacados.

Muchas familias han adoptado el mejor sistema que en circunstancias tan críticas se puede adoptar, y es el de emigrar á climas mas cálidos. donde el tiempo tenga más consideracion con la vida que en Madrid.

Se asegura que están ocurriendo en Madrid de 120 á 130 defunciones por dia, cuando la mortalidad normal viene á ser de 35 á 40 defunciones diarias.

Varios individuos que en S. Sebastian se hallaban en una sidreria, insultaron y ofendieron á un Sacerdote que pasó por la calle donde está establecida la mencionada sidreria, dándose conocimiento del hecho á las autoridades.

Un infeliz minero resultó muerto en el acto por haberse desprendido una enorme piedra, en la mina «Indiana», de Abanto y Cierbana, la cual le dió en la cabeza.

#### Gacetilla.

##### LOS BAILES

LO QUE SON, Y LO QUE PERJUDICAN.

I.

Apenas se acerca todos los años el tiempo de Carnaval, cuando empiezan ya á oirse los constantes reclamos del diablo que anuncian unos espectáculos á cual más perversos y detestables. Entónces se levanta contra Dios ese hijo del paganismo, mil veces peor que su padre, porque aquel á lo menos podia hallar alguna excusa en las tinieblas del error que antiguamente cubrian al mundo; entónces se promete y recoge en efecto abundante cosecha ese cruel enemigo de las almas, que á tantas seduce y roba al cielo en estos miserables dias, para luan-

dirlas en el abismo del pecado y causar su eterna desventura.

Buen cuidado ha tenido el demonio de conservar en medio de las sociedades cristianas ese ignominioso recuerdo del paganismo. Y á no dudarlo, de todos los espectáculos de la presente temporada de Carnaval, el que más le complace; y el que más le produce, han sido siempre los bailes.

Ellos son su templo. Porque allí recibe él las adoraciones de los suyos; allí los engaña y seduce con falsos halagos; allí reina el maldito sobre una porcion de corazones que ha robado á Dios, y pretende conquistar para el infierno.

Quizás sea por esto que nuestros antiguos creían que en ciertos bailes hace de bastonero Satanás.

No, no importa digan algunos que allí no le han visto nunca; pues si no hace de bastonero, no debe de andar muy lejos tratándose de esos bailes *íntimos*, á que ordinariamente ciertas mujeres, más nécias á veces que malas, son arrastradas por la vanidad de los trapos y del lujo, quienes aún suponiendo que no fuesen á ver, van siempre á ser vistas, esto es, á lucir algún nuevo pingajo que las atraiga la admiracion y las lisonjas de los concurrentes.

Tienen razon pues de contristarse las almas piadosas al contemplar cómo una diversion, que de suyo pudiera parecer inocente, ha llegado por la corrupcion de nuestro siglo á ser una de las mas peligrosas, uno de los mayores incentivos de la concupiscencia, y uno de los más fuertes lazos que se pueden tender á la virtud. Es verdad que siempre hubo excesos en el mundo, pero hoy revisten aquellos un carácter especial que los hace más aborrecibles á los hombres sensatos y á Dios más injuriosos. Si antes se cometian pecados, ahora en esos mercados del infierno, como así ha llamado á

los bailes del Carnaval un célebre escritor contemporáneo, se cometen con mayor frecuencia y descaro horribles escándalos.

En estos miserables dias de tanta perversidad, cuando Satanás logra reunir á sus adeptos y que estos organicen esos perniciosísimos y detestables bailes, sobre todo los de máscaras; ¿cuántas almas infelices no son arrastradas por los caminos de perdicion! ¡Cuántos jóvenes y doncellas cometen quizás en esos bulliciosos espectáculos el primer pecado mortal despues de su primera comunión! ¡Cuántos que allí cometen tal vez el último de su vida! ¡Cuántos que encuentran allí una ocasion próxima! Y á esas escuelas de corrupcion concurren aquellas madres vanidosas, ó criminalmente complacientes, que autorizan con su presencia, y á veces con su silencio, tal ó cual exceso; y á esas inmundas orgías de sensualidad asiste aquel matrimonio que se permite libertades indignas de su estado; y tampoco faltan allí ancianos que deshonoran sus canas con su liviandad y van allí en tropel los pobres mundanos para tributar á su falso Dios un frenético culto con sus ruidosas locuras y abominables disoluciones.

Tal es el tristísimo cuadro que ofrecen en general esas peligrosísimas diversiones, y si por las circunstancias especiales de algunos de estos espectáculos indignos, no ya de todo fiel cristiano, sino hasta de toda persona que conserve un resto de honradez, logramos demostrar, como nos hemos propuesto, los inmensos males que de aquellos se originan, lógica será é irrefragable la consecuencia de que esos tan detestables bailes del Carnaval no sólo perjudican á los que á ellos concurren y á muchos que á los mismos no asisten, si que tambien á no pocas familias de los concurrentes.

Creemos que vamos en esto contra la corriente más comuu, y que, más que

aplausos, ha de proporcionarnos este nuestro trabajo despreciativas sonrisas ó enconados vituperios. Ni aquellos buscamos, ni estos tememos. Aparte de que sentimos siempre especial satisfaccion en sostener los puntos de doctrina contra los que vemos más generalizada la preocupacion ó mas fieros y tenaces los enemigos, forzoso es convenir en que pocos asuntos tienen hoy dia la oportunidad que el presente.

Linda tela, pues, tenemos ya cortada para la serie de artículos que Dios mediante, vamos á publicar. A nuestros lectores solo pediremos calma para que puedan hacerse cargo de nuestras razones, y sinceridad de juicio para fallar sobre ellos. No se crean dispensados de atenderlas con el sutil pretexto de que las aduce un neo, oscurantista ó ultramontano. Pueden los neos tener razon como el mas pintado, y desgraciadamente van saliendo profecías demasiado verdaderas años há, lo que se ha venido llamando en son de burla jeremiadas de los ultramontanos ó exageraciones de los oscurantistas. Neo es nuestro criterio, y oscurantista, y ultramontano, y todo lo que se quiera, y esto mismo lo tenemos á mucha honra, con tal que todas esas palabras se admitan como sinónimas de católico, esto es, sumiso á la Autoridad de la Iglesia, y dócil á las enseñanzas de su Gerarca Supremo, el Romano Pontífice, y de nuestro venerable Prelado.

Prévias estas declaraciones, jamás bastante repetidas, para que nadie se llame á engaño concluimos hoy prometiendo entrar en materia en el artículo siguiente.

Tambien en el presente año, siguiendo la costumbre de los anteriores, el Ilmo. Cabildo acompañado de los señores Beneficiados y demás residentes de esta Santa Iglesia, fué el miércoles últi-

mo á visitar al Excmo. Prelado, con ocasion de ser aquel el dia fausto y solemne de su Santo Patron; y habiendo tomado la palabra el M. I. Sr. Arcediano, al felicitar cordialísimamente á Su Excelencia Ilustrísima á nombre y en representacion de la M. I. Corporacion Capitular y del Clero de esta ciudad y de toda la Diócesis, reiteró á S. E. Ilma. los testimonios de filiar amor, profundo acatamiento é inquebrantable adhesion que en otras ocasiones habian elevado á su venerable Prelado, significándole á la vez los vivísimos deseos, que abrigan todos, de estar siempre unidos á su Padre y Pastor, mayormente en los presentes tiempos en que unos pocos extraviados persisten aun en su espíritu de rebeldía, sosteniendo en Mahon con escándalo de los fieles la publicacion del periódico tan justamente condenado.

Congratulándose S. E. I. de adhesion tan completa y satisfactoria manifestó cuan gratos y consoladores eran para su corazon afligido en las actuales circunstancias los sentimientos expresados por el Sr. Arcediano en nombre de todo el clero de la isla, describió con patéticas frases las proporciones alarmantes que va alcanzando la guerra impia de los sectarios contra la Religion sacrosanta de Cristo y de sus venerables ministros, y en fin ponderando con este motivo la necesidad que tienen el clero y tambien los católicos de estar mutuamente unidos en estos dias de prueba por que atraviesa la Iglesia, y de estarlo con sus pastores y todos con el Pastor supremo, les exhortó á que perseveraran en esta union santa para que despues de haber peleado las batallas del Señor se consiga la victoria, que será siempre del cielo, y despues el goce de la eterna bienaventuranza.

Gustosísimos damos cabida en nuestras columnas á las siguientes protestas

que contra la escandalosa y obstinada pertinacia de «El Liberal» de Mahon ha recibido recientemente nuestro venerable Prelado.

Despues de felicitar á S. E. I. con motivo de su fiesta onomástica dice la primera:

Excmo. é Ilmo. Sr.:

Los firmantes, miembros de la junta de la V. O. T. de San Francisco, en nombre propio y en representacion de los Terciarios nuestros hermanos, elevamos fervientes votos á Dios para que en el ejercicio de su elevado cargo pastoral conceda á V. E. Ilma. abundancia de gracias y consuelos en medio de los sinsabores con que hijos ingratos entristecen su corazon.

Protestamos pues contra la desatentada marcha que sigue un periódico de esta localidad cuyo nombre no queremos estampar y contra la conducta de sus fautores y cómplices, y protestamos tambien contra la raiz y origen de todos estos hechos, ó sea el espíritu liberal que los anima, porque el liberalismo es la gran herejía de nuestros tiempos y como tal está justísimamente condenado por la Iglesia en todos sus grados y matices.

No queremos pues que de ningun modo se nos confunda con los que manifiesta ó solapadamente se obstinan en contrariar las sabias y prudentes determinaciones de V. Ilma.

Besamos respetuosamente el Anillo pastoral de V. E. Ilma.

Mahon 31 de Diciembre de 1889.

(*Siguen las firmas*).

Excmo. é Ilmo. Sr.:

El Director, Ayudantes y Alumnos del Colegio Católico de la Santa Cruz, desean que en el decurso del año nuevo que vamos á empezar, quépale el gozo santo de ver postrados á sus plantas «que son las de la Iglesia» á esos hijos

desnaturalizados, por ella dulcemente nutridos con la leche de su doctrina santa y con el maná de sus augustos sacramentos, y que ellos ingratos por la criminal terquedad de sostener un periódico condenado no temen estarse fuera del arca santa, quedando asi privados de las dulces influencias del Señor, de la eficacia de sus Sacramentos y del fruto de las buenas oraciones.

Tales son Excmo. Señor los ardientes deseos que nos animan, y que nosotros nos permitimos presentarle como místico aguinaldo; implorando al propio tiempo la pastoral bendicion del que el Espíritu Santo nos ha dado como celoso Pastor y Padre amantísimo de nuestras almas.

Besan el P. A. de V. E. Ilma.

Mahon 31 de Diciembre de 1889.

(*Siguen las firmas*).

Nuestro amadísimo Prelado, en la imposibilidad de corresponder particularmente á las numerosísimas felicitaciones que recibió el miércoles último, se ha servido hacernos el honroso encargo de dar en su nombre cumplidas gracias á todas las personas y corporaciones que le dirigieron afectuoso saludo en sus dias.

El miércoles, dia primero del año, S. E. Ilma. celebró de medio Pontifical en la Catedral. Ocupó la sagrada cátedra el señor Regente de la parroquia de aquella, el Lic. D. Pedro Moll, Pbro., haciendo un bello discurso sobre la festividad que celebraba la Iglesia.

El miércoles finalizaron en Santa Clara, las solemnes Cuarenta Horas, celebradas en obsequio del Niño Jesús. A pesar del tiempo desapacible que ordinariamente reina en la presente estacion de los frios, viéronse los actos de las indicadas funciones notablemente concu-

rridos, en particular por las noches en que los oradores anunciados trataron sucesivamente interesantes asuntos. En el último día, llevó la sagrada Custodia en la procesion de reserva, el M. I. señor D. Jaime Serra, canónigo.

Nos dicen de Palma que los señores canónigos D. Teodoro Alcover, Dean de aquella santa Catedral y D. José Taronjé, Rector del Sacro Monte de Granada, hállanse gravemente enfermos. Suplicamos al Señor conceda á tan ilustres y distinguidas personas, lo mismo que á sus respectivas familias, conformidad perfecta en la voluntad divina en tan críticas circunstancias.

Dícese que en Mahon, hay una persona atacada de la enfermedad llamada dengue, ó trancazo.

Despues de algunos dias, de intenso frio, lluvias y fuertes vientos, ayer gozamos de un dia primaveral con un cielo despejado y brillando sin interrupcion el anhelado sol, que ha templado algo la crudeza de la atmosfera.

Movimiento de poblacion ocurrido en esta ciudad durante el pasado año de 1889 segun se publicó en las Parroquias.

Parroquia de la Catedral.

Nacidos	110
Difuntos adultos	48
id. párvulos	25
Matrimonios	20
Diferencia en mas	37

Parroquia de San Francisco.

Nacidos	124
Difuntos adultos	57
id. párvulos	30
Matrimonios	26
Diferencia en mas	37
Diferencia en las dos parroquias	74

Llamamos la atencion de nuestros lectores y en particular la de los padres de familia, sobre la série de artículos que respecto del interesante asunto de los *bailes* empezamos hoy á publicar en esta seccion. Entérense, pues, de lo que diga EL VIGÍA sobre el particular, y no podrán menos de persuadirse, si es que aún no lo estuvieren, de los graves daños que ocasionan bajo todos conceptos estas diversiones, llamadas por alguno con bastante propiedad el *agosto del diablo*.

Una nueva noticia dolorosa tenemos que comunicar á los católicos. D. Vicente de la Fuente, el erudito consumado, el sábio catadrático, el cristiano activo y ejemplar el propagador infatigable de toda asociacion católica y de toda obra católica, ha muerto en Madrid segun leemos en los periódicos de aquella Corte, en la noche del dia de Navidad, despues de haber recibido fervorosamente los Santos Sacramentos:

Hace poco, el Sr. Sanchez de Castro. Ahora, D. Vicente de la Fuente. La Universidad Central de Madrid está de luto con dos pérdidas tan valiosas.

La modestia y la actividad del señor la Fuente eran tan grandes como sus virtudes como su piedad y como su saber.

¡Cuántas lágrimas ha enjugado su caridad de socio de San Vicente de Paul!

Es imposible olvidar los trabajos y los escritos de D. Vicente de la Fuente.

Su especialidad eran la crítica y las investigaciones históricas. Sus obras, de historia y disciplina eclesiástica; sus trabajos, históricos sobre el reino de Aragon; su historia de las Universidades y sus estudios sobre Santa Teresa de Jesús, á la cual conocia como nadie en España, son verdaderos monumentos de erudicion y de paciencia que acusan

la laboriosidad y el talento sintético de un benedictino.

En el último Congreso Católico se pudo apreciar el valor de sus importantes memorias sobre diversas asociaciones é instituciones religiosas, y ha muerto cuando estaba dando la última mano á una importante y patriótica obra titulada «La historia del culto de la Virgen en España.» R. I. P.

---

## ANUNCIOS.

### ORATORIO Y CASA SALESIANA.

Bajo la proteccion de María Auxiliadora y de San Francisco de Sales Patronos de la Congregacion Salesiana, y con la bendicion de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, el dia dos de Enero próximo se abrirá en esta Casa una escuela diurna de instruccion primaria que dirigirá D. Bartolomé Moner años há dedicado á dicha enseñanza en la Isla de Cuba.

Para los niños pobres será gratuita, y los que puedan satisfacerán cada mes 2, 4, 6 ú 8 reales vellon segun sus recursos.

Las horas de clase serán: por la mañana de ocho y media á once y media y por la tarde de dos á cuatro.

Se enseñará Doctrina cristiana, Lectura, Escritura, Gramática, Aritmética, Urbanidad, Geografía é Historia de España.

La escuela nocturna para los niños y jóvenes obreros continuará como hasta ahora de siete y media á nueve y media de la noche.

Tan pronto los recursos lo permitan se establecerán Talleres cristianos para varios oficios.

Aunque sin ningun recurso, solo confiamos en los auxilios divinos para llevar á cabo los santos y benéficos fines de la admirable Obra Salesiana fundada por el insigne hombre de Dios el venerable Sacerdote de Turin Don Juan Bosco.

Ciudadela 30 de Diciembre 1889.

FEDERICO PAREJA Pbro.

---

### Tarjetas en cromo

Hay un numeroso surtido en esta imprenta

### Compañía de navegacion de Ciudadela

El muy acreditado Vapor «Ciudad de Ciudadela» construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A 1 por el Lloid, en lo sucesivo y á contar desde el 1.º de Enero próximo efectuará sus viages regulares y fijos, entre Ciudadela, Pollensa, Barcelona y viceversa del modo siguiente:

Salidas de Ciudadela para Barcelona con escala en Pollensa. Todos los dias 1, 11 y 21 de cada mes á las 9 de la mañana.

Salidas de Pollensa para Barcelona. Todos los dias 1, 11 y 21 de cada mes á las 4 de la tarde.

Salidas de Barcelona para Ciudadela con escala en Pollensa. Todos los dias 7, 17 y 27 de cada mes á las 4 de la tarde.

Salidas de Pollensa para Ciudadela. Todos los dias 8, 18 y 28 de cada mes á las 6 de la mañana.

*Nota.* Además hará los siguientes viages entre Barcelona Sóller y viceversa.

Salidas de Barcelona para Sóller. Todos los dias 2, 12 y 22 de cada mes á las 4 de la tarde.

Salidas de Sóller para Barcelona. Todos los dias 3, 13 y 23 de cada mes á las 6 de la tarde.

Ciudadela 17 de Diciembre de 1889.—El Naviero Director, Francisco Amengual.

---

## Calendarios del S. Corazon de Jesús

### PARA 1890

Se han recibido de todas clases en la imprenta de este periódico.

---

### Aviso á los señores cargadores del vapor

#### CIUDAD DE CIUDADELA.

Se pone en conocimiento de dichos señores, que no será posible el despacho de la misma, si no entregan la nota en el despacho, antes de las seis de la tarde del dia antes de su salida.

Ciudadela 13 de Diciembre 1889.—El Naviero Director, Francisco Amengual.

---

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.